

## Conférence des évêques de la Région Nord de l'Afrique (CERNA)

### ***Visite ad limina et Assemblée annuelle*** **Communiqué Final**

A un mois de l'ouverture du Jubilé de l'Espérance, évêques et vicaires généraux se sont réunis à Rome du 15 au 24 novembre 2024 pour leur assemblée annuelle et pour la *Visite ad Limina Apostolorum* (la précédente ayant eu lieu en 2015), à l'exception du P. Magdy Helmy, vicaire général de Tripoli, retenu pour des raisons pastorales. Mgr Alfred Xuereb, Nonce apostolique à Rabat et accompagnateur de la CERNA, a également participé à notre assemblée.

Cette rencontre a commencé par un pèlerinage sur les tombes des apôtres Pierre et Paul, à la basilique Saint Jean de Latran, qui est la cathédrale du pape, et à la basilique sainte Marie Majeure dans laquelle le pape François a pris l'habitude de se rendre, avant et après ses voyages, pour confier à Marie sa rencontre avec les Eglises à travers le monde. Dans chacune de ces basiliques nous avons prié et célébré pour nos Eglises particulières, en communion avec toute l'Eglise.

A ce pèlerinage a été associé, quatre jours durant, la visite à douze dicastères, à la commission pontificale pour la protection des mineurs et au secrétariat du Synode, pour rendre compte de la vie de nos Eglises de l'Afrique du Nord, écouter ce que chacun des dicastères nous invitait à accueillir de leurs questionnements et de leurs attentes, et ensemble dialoguer. Du premier, celui pour le service du développement humain intégral, au dernier, le secrétariat général du Synode, cette visite nous a fait entrer dans une dynamique d'espérance, les dicastères nous disant se mettre au service et du pape et de nos Eglises. L'accueil, le climat fraternel et la présence de quelques laïcs, dont des femmes, à la tête des dicastères, nous ont fait sentir et prendre conscience que notre Eglise catholique était résolument tournée vers une dynamique synodale, où les chrétiens sont invités à marcher ensemble, décider ensemble sous la conduite de l'Esprit, une Eglise au service du monde et en marche vers le Royaume de Dieu.

Ont également été présents dans nos échanges les chrétiens d'autres confessions et les musulmans, particulièrement lors de notre visite de la grande mosquée de Rome.

Notre visite *ad limina*, peu à peu, a pris le visage d'une Visitation. Elle a été couronnée par l'audience avec le pape François. Il nous a encouragés à persévérer dans nos différents apostolats, en particulier ceux en faveur des pauvres et des petits : prisonniers, migrants et personnes marginalisées, sans jamais les regarder de haut, mais comme nos égaux. Nous ne devons pas être une Église repliée sur elle-même, mais une Église en sortie pour témoigner courageusement de l'amour de Dieu par nos vies. Le message du pape pour tous nos fidèles nous ramène à l'évangile : « *Soyez levain dans la pâte, vous devez faire grandir...* »

Lors de notre Assemblée de la CERNA, qui a précédé et suivi la *Visite ad limina*, quelques orientations et décisions ont été prises.

- Le Bureau de la CERNA  
Les évêques ont élu un nouveau Bureau qui entrera en fonction fin février 2025.  
Président : Nicolas Lhernould, archevêque de Tunis.  
Vice-Président : Jean-Paul Vesco, cardinal nommé et archevêque d'Alger  
Membres : George Bugeja, vicaire apostolique de Tripoli  
et Mario León Dorado, préfet apostolique de Laayoune-Sahara.
- La synodalité  
Nous aimons la définition suivante de la synodalité, dans le document final du Synode (n°28) : la marche commune des chrétiens avec le Christ vers le Royaume avec toute l'humanité. La synodalité, contrairement à la politique, a pour objectif de rechercher un consensus et pas seulement à une majorité, ce qui suppose une conversion de tous les membres de l'Église et la mise en œuvre de processus innovants.
- Prière pour la paix au Moyen-Orient  
Nous avons échangé sur le conflit au Moyen-Orient et ses répercussions sur nos différents pays. A la suite, nous avons rédigé un message d'Avent à l'attention de nos Eglises.
- Poursuite de la commission théologique  
Plusieurs dicastères ont dit leur intérêt pour la Commission de théologie de la CERNA. Poursuivre les travaux de cette commission aidera nos Églises à avoir une meilleure compréhension du sens de leur présence et de leur mission au Maghreb, et à la partager.
- Notre relation aux autres Eglises  
Nous sommes désireux de continuer notre collaboration avec les autres Églises autour de la Méditerranée et du continent africain.
- La liturgie  
Le dicastère pour le Culte divin nous a encouragés et fourni des points de repère pour l'inculturation de notre liturgie.

La prochaine assemblée de la CERNA est fixée du 22 au 28 novembre 2025 à Tunis.

Dans l'Espérance, préparons-nous à accueillir le Prince de la Paix, don de Dieu pour toute l'humanité.

Rome, le 23 novembre 2024

Cardinal Cristóbal López Romero, archevêque de Rabat et président de la CERNA,  
avec ses frères évêques de Tripoli, Benghazi, Tunis, Alger, Oran, Laghouat, Tanger,  
le préfet apostolique de Laayoune-Sahara,  
l'administrateur diocésain de Constantine et Hippone,  
et leurs vicaires généraux.

**Le président : Cardinal Cristobal Lopez Romero, archevêque de Rabat**  
+212 537 70 92 32 **ou** 212 662 09 27 91 / [secretariat@diocesarabat.org](mailto:secretariat@diocesarabat.org)  
**ou** [cristobals205@gmail.com](mailto:cristobals205@gmail.com)  
**Le secrétaire : P. Michel Guillaud** +213 793 20 24 49 / [cerna.secretariat@yahoo.fr](mailto:cerna.secretariat@yahoo.fr)